



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Antropólogo de la UNAM analiza cultura y lengua maya

18 JUN 2009



Los rituales y todas las creencias de los mayas se conservan de generación en generación, así lo explicó el Dr. Otto Schumann durante su visita a la UCR. (Foto: Luis Alvarado Castro)

El lingüista y antropólogo Otto Schumann Gálvez está de visita en el país, para impartir un ciclo de conferencias bajo el nombre "Culturas y lenguas mayas" del 15 al 19 de junio en el Laboratorio de Etnología y en la Biblioteca Carlos Monge Alfaro la Universidad de Costa Rica.

Durante una de sus disertaciones el Dr. Schumann, quien es profesor e investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se refirió a la importancia de los mitos para la cultura maya, cuyos relatos y acontecimientos maravillosos pasan de generación en generación y aún se conservan en la actualidad.

Son más de tres mil años de historia y tanto como sus creencias y costumbres se mantienen en la gran mayoría de estos poblados dijo el especialista.

La cultura maya habitó la región sur-sureste de México, es decir lo que hoy se conoce como Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán. También vivieron en América Central, en países como Guatemala, Honduras y El Salvador.

Creencias mayas persisten



El Dr. Schumann Gálvez es investigador titular y Maestro en Lingüística en la Facultad de Filosofía y Letras, de la UNAM (Foto: Luis Alvarado Castro)

Los mayas creen que hubo un diluvio y sólo un sobreviviente: un hombre que al estar tan triste y solo, se dividió en dos géneros para así poder reproducirse.

Dentro de la cultura maya es muy evidente el sentido de la protección a los niños y cada situación tiene un orden y origen. Por ejemplo, no comer en casas ajenas y que un niño o niña tenga muchos padrinos es parte de esta cultura.

Ha sucedido que luego de varios años, los ahijados buscan a los padrinos para obtener dinero para casarse, calzar a sus hijos e hijas o para vestir. Pues hay padrinos de vestido, de boda y de bautizo entre otros.

Según el Dr. Schumann Gálvez, para la cultura maya la naturaleza es una mujer y por eso sólo el hombre puede talar los árboles. El océano también es mujer razón por la cual una embarazada no se puede meter en el mar, pues su bebé puede salir con malformaciones como castigo. Además, si a un hombre le cae un rayo, debe ser una mujer quien lo cure.

La reencarnación está presente en la mitología maya pero bajo la creencia de que se vuelve a la vida para cumplir una meta que no se cumplió y lo que llama la atención es que se reencarna dentro del mismo núcleo familiar.



Según el Dr. Schumann Gálvez es importante un programa de desarrollo de las lenguas para proteger la cultura maya. (Foto: Luis Alvarado Castro)

Algunos de esos rituales y mitos son considerados como algo cruel, por ejemplo sacrificios para que llueva sin embargo para esta cultura son concebidas como normales.

Mencionar el nombre de las serpientes venenosas o espantar a una mariposa cuando entran a la casa podría presagiar que algo fatal podría suceder.

El Dr. Otto Schumann Gálvez continuará con este ciclo de conferencias el jueves 18 de junio a las 2:30 p.m. en el Laboratorio de Etnología, ubicado en la Facultad de Ciencias Sociales.

El viernes 19 de junio a las 11:00 a.m., en la Sala 1 de Audiovisuales de la Biblioteca Carlos Monge Alfaro.

La Escuela de Antropología organiza esta actividad en colaboración con la Escuela de Filología, Lingüística y Literatura.

Si usted desea tener más información puede llamar al teléfono 2511-4646, de la Escuela de Antropología.

[María del Mar Izaguirre Cedeño.](mailto:maria.izaguirre@ucr.ac.cr)
Periodista Oficina de Divulgación e Información
maria.izaguirre@ucr.ac.cr

